

● **Francisco Flores**
Iván Slocovich

El expresidente del gobierno español José María Aznar estuvo en Lima y en entrevista a **Correo** criticó duramente al régimen venezolano de Nicolás Maduro y destacó la importancia de la Alianza del Pacífico.

Ayer recibió usted la distinción a los valores democráticos "Fernando Belaunde Terry" que otorga la Universidad San Ignacio de Loyola. ¿Están en riesgo estos valores en el mundo actual?

Primero, para mí recibir ese premio es un gran honor y una gran satisfacción. He dado toda mi vida a la defensa de las libertades y la democracia y recibir un premio que lleva el nombre de una personalidad peruana tan eminente, pues es una gran satisfacción y estoy muy agradecido. Sigo creyendo que las democracias más consolidadas, los sistemas institucionales mejores, las economías más abiertas son las que generan más estabilidad, más seguridad y más prosperidad. Son las mejores.

En Latinoamérica se abre paso el modelo de libertades individuales y de mercado frente al modelo chavista. ¿Esta dualidad o alternativa pone en riesgo el crecimiento armónico en la región?

Yo creo que el bloque de los países del ALBA es un bloque fracasado, y como todos los bloques que fracasan, sus máximos representantes pues tienden a hacer todavía más excesos. La comunidad internacional, especialmente la comunidad iberoamericana, debe reaccionar ante lo que está ocurriendo en Venezuela. Los atentados contra la democracia, los atentados contra la libertad de expresión, la persecución de opositores, el encarcelamiento de opositores, la eliminación y las acusaciones contra los elementos críticos con el régimen, yo creo que sí es realmente inaceptable, y yo creo que en términos democráticos es necesario que la comunidad internacional reaccione y exija a Venezuela respeto por los valores democráticos, y si no los cumple, pues tendrá lugar, ese incumplimiento, unas consecuencias muy claras. Yo no veo que lo que tenemos hoy en Venezuela sea una alternativa, sino es un fracaso

ENTREVISTA. EXPRESIDENTE DE GOBIERNO DE ESPAÑA JOSÉ MARÍA AZNAR

"Bloque del ALBA ha fracasado"

Analiza en **Correo** la actualidad internacional y responde a **Maduro**



José María Aznar fue entrevistado por **Correo**

estrepitoso, lamentable para el pueblo venezolano que bien se merece que la comunidad internacional actúe y preste una atención mucho mayor. Lo más interesante que se ha producido en este momento es la creación de la Alianza del Pacífico, concentrada en un aspecto concreto que es el libre comercio, dar prosperidad a los países. Es un bien ejemplo de cómo las cosas se pueden hacer bien. Y además tiene una virtualidad, está formada por países que defienden valores atlánticos.

Usted ha mencionado la Alianza del Pacífico, que para muchos es el escenario de la prosperidad en Latinoamérica. ¿Cómo ve su futuro en un contexto en que Chile opta por medidas que más parecen virar hacia el bloque del ALBA?

Yo impulso unas políticas que consisten en explicar lo

que ha sido el área predominante en el mundo: el Atlántico. Esta política debe ser reformulada contando no solo con un pilar en Europa y un pilar en Norteamérica, sino con un pilar en Latinoamérica y otro pilar en África. La cuenca atlántica es la cuenca más rica en materias primas, en petróleo, gas, reservas de agua y alimentos en el mundo. Y dentro de eso la cuenta del Pacífico es extraordinariamente importante. Pero estamos hablando de conceptos políticos. Creo que lo que significan los gobiernos en estas alianzas, es muy importante que no haya pasos hacia atrás. Perú es un país que lleva creciendo mucho en los últimos diez años. Es bueno saber lo que no se debe hacer, para intentar seguir creciendo, es bueno saber también por dónde conviene ir. Hay gente que se tiene que dedicar a pensar en esas cosas. Chile siempre ha sido un ejemplo

"LA COMUNIDAD IBEROAMERICANA DEBE REACCIONAR ANTE LO QUE ESTÁ OCURRIENDO EN VENEZUELA"

de éxito. Yo que paso la vida viajando por el mundo, me dicen Chile es el país seguro de América. Pero hoy hay que hacerse la pregunta, ¿seguirá siendo Chile el país seguro? Ya es muy distinto hacerse una pregunta. Pasas de una afirmación a una interrogación que se ha introducido.

¿Qué puede aportar el Instituto Atlántico de Gobierno que usted ha puesto en marcha en España, y que tiene como objetivo la formación de líderes?

Creo que el formar personas y líderes que tengan compromisos con sus países es extraordinario. Y en este momento existe una tendencia a expulsar a la gente valiosa de la vida política. Eso está produciendo una reducción en la calidad de las personas. Esto tiene que ver con el proceso de distanciamiento de los electores con representantes políticos. Entonces, que haya instituciones educativas dedicadas, es positivo.

El presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, ha dicho que usted debe ser juzgado en un tribunal internacional por

acciones militares de España en Iraq y Afganistán. ¿Qué le responde al gobernante?

Yo no voy a polemizar con semejante personaje. Ni con pajarito ni sin pajarito. Sí, lo que voy a decir, es que mi preocupación está en Venezuela, está en los venezolanos, que ojalá tengan las oportunidades que tienen los demás, como son sistemas democráticos abiertos, la posibilidad de ser libres, de emprender negocios con riesgos, de no ser encarcelados, de no ser apaleados, de no ser perseguidos.

Todas las alarmas están encendidas en la Unión Europea ante la posibilidad de una nueva recesión. ¿Está preparada España para afrontar una nueva crisis?

No creo que se vaya a producir esa situación. Otra cosa es que se esté en una etapa de crecimiento bajo. Pero justamente España está haciendo una excepción de crecimiento porque ha hecho reformas importantes que están dando resultados. Por eso sostengo que tener orden en la casa es muy importante. En España con la reforma laboral,

con la reforma financiera y las circunstancias del país, vuelve el crecimiento económico con menos rapidez de la que desearíamos, pero vuelven a crearse nuevos puestos de trabajo, se ha normalizado la situación de España y crecemos más que los demás, y eso se va a intensificar en el futuro. Va a volver a ser un país atractivo. Otra cosa distinta es que hay momentos de incertidumbre en el mundo.

Una nueva fuerza política ha irrumpido en el panorama español: Podemos. ¿Es esta agrupación una alternativa fiable y viable en España?

Fiable desde luego que no. Es chavismo puro y duro. Son los grandes amigos de Chávez, y si tienen la oportunidad harán en España lo mismo que en Venezuela. Fiable desde luego que no, y viable espero que tampoco, por el bien de España y por el bien de los españoles. Hay esas propuestas populistas y demagógicas que pueden arraigar en algunos sectores de la población, pero son antidemocráticas, anti los sistemas de estabilidad constitucional. Son los que proponen que España salga de la OTAN, que España salga del euro, que España salga de las Naciones Unidas, es decir. Eso es llevar a los países a una situación absolutamente caótica, como pasa con los venezolanos. Son autoritarios, populistas, demagógicos, absolutamente inflamables.

La secretaria general del Partido Popular, María Dolores Cospedal, ha sido rotunda al afirmar que la corrupción es patrimonio de todos. A su juicio, ¿por dónde pasa la salida a esta situación que vive España donde parece que el espacio político está manchado por la corrupción?

Hay problemas de corrupción en muchos sitios, lo cual no dice nada bueno, lo cual es una señal de que los mecanismos constitucionales están fallando. La cuestión es decir cómo se reacciona ante eso, cómo se trata de evitar, pues esto se trata de evitar con comportamientos personales éticos, con el cumplimiento de la ley. Segundo, si la ley se vulnera, hay que exigir cuentas. Y las respuestas de los países pueden ser distintas en función del interés que tengan por combatir la corrupción.

FOTOS: PIERO VARGAS

"LO QUE TENEMOS EN VENEZUELA NO ES UNA ALTERNATIVA, SINO UN FRACASO ESTREPITOSO"

CORREO SEMANAL ENTREVISTÓ AL EX PRESIDENTE DE ESPAÑA JOSÉ MARÍA AZNAR, QUE VISITÓ LIMA Y FUE DISTINGUIDO POR UNA IMPORTANTE UNIVERSIDAD POR SU DEFENSA Y PROMOCIÓN A LA CONSOLIDACIÓN DE LA DEMOCRACIA

POR IVÁN SLOCOVICH / FRANCISCO FLORES

FOTOS PIERO VARGAS

A NOCHE RECIBÍ LA DISTINCIÓN A LOS VALORES DEMOCRÁTICOS "FERNANDO BELAUDE TERRY" QUE OTORGA LA UNIVERSIDAD SAN IGNACIO DE LOYOLA. ¿ESTÁN EN RIESGO ESTOS VALORES EN EL MUNDO ACTUAL?

Primero, para mí recibir ese premio es un gran honor y una gran satisfacción. He dado toda mi vida a la defensa de las libertades y la democracia, y recibir un premio que lleva el nombre de una personalidad peruana tan eminente, pues, es una gran satisfacción y estoy muy agradecido. Sigo creyendo que las democracias más consolidadas, los sistemas institucionales mejores, las economías más abiertas son las que generan más estabilidad, más seguridad y más prosperidad. Son las mejores.

EN LATINOAMÉRICA SE ABRE PASO EL MODELO DE LIBERTADES INDIVIDUALES Y DE MERCADO FRENTE AL MODELO CHAVISTA. ¿ESTA DUALIDAD O ALTERNATIVA PONE EN RIESGO EL CRECIMIENTO ARMÓNICO EN LA REGIÓN?

Yo creo que el bloque de los países del ALBA es un bloque fracasado, y como todos los bloques que fracasan, sus máximos representantes tienden a hacer todavía más excesos. La comunidad internacional, especialmente la comunidad iberoamericana, debe

reaccionar ante lo que está ocurriendo en Venezuela. Los atentados contra la democracia, los atentados contra la libertad de expresión, la persecución de opositores, el encarcelamiento de opositores, la eliminación y las acusaciones contra los elementos críticos con el régimen, yo creo que sí es realmente inaceptable, y yo creo que en términos democráticos es necesario que la comunidad internacional reaccione y exija a Venezuela respeto por los valores democráticos. Y si no los cumple, pues tendrá lugar, ese incumplimiento, unas consecuencias muy claras. Yo no veo que lo que tenemos hoy en Venezuela sea una alternativa, sino es un fracaso estrepitoso, lamentable para el pueblo venezolano que bien se merece que la comunidad internacional actúe y preste una atención mucho mayor. Lo más interesante que se ha producido en este momento es la creación de la Alianza del Pacífico, concentrada en un aspecto concreto, que es el libre comercio, dar prosperidad a los países. Es un buen ejemplo de cómo las cosas se pueden hacer bien. Y además tiene una virtualidad, está formada por países que defienden valores atlánticos, es decir, los valores de la libertad, de la democracia, del Estado de derecho, del pluralismo, de la tolerancia, que son las labores en las cuales tienen que moverse nuestras naciones.

USTED HA MENCIONADO LA ALIANZA DEL PACÍFICO, QUE PARA MUCHOS ES EL ESCENARIO DE LA PROSPERIDAD EN LATINOAMÉRICA.

CONTINÚA...



¿CÓMO VE SU FUTURO EN UN CONTEXTO EN QUE CHILE OPTA POR MEDIDAS QUE MÁS PARECEN VIRAR HACIA EL BLOQUE DEL ALBA?

Yo impulso unas políticas que consisten en explicar lo que ha sido el área predominante en el mundo: el Atlántico. Esta política debe ser reformulada, contando no solo con un pilar en Europa y un pilar en Norteamérica, sino con un pilar en Latinoamérica y otro pilar en África. La cuenca atlántica es la cuenca más rica en materias primas, en petróleo, gas, reservas de agua y alimentos en el mundo. Y dentro de eso la cuenca del Pacífico es extraordinariamente importante. Pero estamos hablando de conceptos políticos. Creo que lo que significan los Gobiernos en estas alianzas, es muy importante que no haya pasos hacia atrás. El Perú es un país que lleva creciendo

“

LA CUENCA ATLANTICA ES LA CUENCA MÁS RICA EN MATERIAS PRIMAS, EN PETRÓLEO, GAS, RESERVAS DE AGUA Y ALIMENTOS EN EL MUNDO”

que no se debe hacer, para intentar seguir creciendo es bueno saber también por dónde conviene ir. Hay gente que se tiene que dedicar a pensar en esas cosas. Chile siempre ha sido un ejemplo de éxito. Yo que paso la vida viajando por el mundo, me dicen Chile es el país seguro de América. Pero hoy hay que hacerse la pregunta ¿seguirá siendo Chile el país seguro? Ya es muy distinto hacerse una pregunta. Pasas de una afirmación a una interrogación que se ha introducido.

¿QUÉ PUEDE APORTAR EL INSTITUTO ATLÁNTICO DE GOBIERNO QUE USTED HA PUESTO EN MARCHA EN ESPAÑA, Y QUE TIENE COMO OBJETIVO LA FORMACIÓN DE LÍDERES?

Creo que el formar personas y líderes que tengan compromisos con sus países es extraordinario. Y en este momento existe una tendencia a expulsar a la gente valiosa de la vida política. Eso está produciendo una reducción en la calidad de las personas. Esto tiene que ver con el proceso de distanciamiento de los electores con representantes políticos. Entonces, que haya instituciones educativas dedicadas, es positivo.

EL PRESIDENTE DE VENEZUELA NICOLÁS MADURO HA DICHO QUE USTED DEBE SER JUZGADO EN UN TRIBUNAL INTERNACIONAL POR ACCIONES MILITARES DE ESPAÑA LLEVADAS A CABO EN IRAK Y AFGANISTÁN. ¿QUÉ LE RESPONDE AL GOBERNANTE?

Yo no voy a polemizar con semejante personaje. Ni con pajarito ni sin pajarito. Sí, lo que voy a decir, es que mi preocupación está en Venezuela, está en los venezolanos, que ojalá tengan las oportunidades que tienen los demás, como son sistemas democráticos abiertos, la posibilidad de ser libres, de emprender negocios con riesgos, de no ser encarcelados, de no ser pegados, de no ser apaleados, de no ser perseguidos. Cuando los derechos humanos son vulnerados de manera tan grave como en Venezuela, insisto en que la comunidad internacional tiene una obligación y especialmente los países iberoamericanos. No pueden seguir mirando para otra parte.

TODAS LAS ALARMAS ESTÁN ENCENDIDAS EN LA UNIÓN EUROPEA ANTE LA POSIBILIDAD DE UNA NUEVA RECESIÓN. ¿ESTÁ PREPARADA ESPAÑA PARA AFRONTAR UNA NUEVA CRISIS?

No creo que se vaya a producir esa situación. Otra cosa es que se esté en una etapa de crecimiento bajo. Pero justamente España está haciendo una excepción de crecimiento porque ha hecho reformas importantes que están dando resultados. Por eso sostengo que tener orden en la casa es muy importante. En España con la reforma laboral, con la reforma financiera y las circunstancias del país vuelve el crecimiento económico con menos rapidez de la que deseáramos, pero vuelven a crearse nuevos puestos de trabajo. Se

ha normalizado la situación de España y crecemos más que los demás, y eso se va a intensificar en el futuro. Va a volver a ser un país atractivo. Otra cosa distinta es que hay momentos de incertidumbre en el mundo. La situación de Rusia es negativa para Europa, la falta de crecimiento en China afecta a la primera economía europea, que es Alemania, la Eurozona tiene que hacer políticas más estimulantes no contradictorias con la disciplina presupuestaria. Hay que concentrarse principalmente en mayor crecimiento y empleo, que es la regla fundamental.

UNA NUEVA FUERZA POLÍTICA HA IRRUMPIDO EN EL PANORAMA ESPAÑOL: "PODEMOS". ¿ES ESTA AGRUPACIÓN UNA ALTERNATIVA FIABLE Y VIABLE EN ESPAÑA?

Fiable desde luego que no. Es chavismo puro y duro. Son los grandes amigos de Chávez, y si tienen la oportunidad harán en España lo mismo que en Venezuela. Fiable desde luego que no, y viable espero que tampoco, por el bien de España y por el bien de los españoles. Hay esas propuestas populistas y demagógicas que puede arraigar en algunos sectores de la población, pero son antidemocráticas, anti los sistemas de estabilidad constitucional. Son los que proponen que España salga de la OTAN, que España salga del euro, que España salga de las Naciones Unidas; es decir, eso es llevar a los países a una situación absolutamente caótica, como pasa con los venezolanos. Son autoritarios, populistas, demagógicos, absolutamente inflamables.

LA SECRETARIA GENERAL DEL PARTIDO POPULAR, MARÍA DOLORES COSPEDAL, HA SIDO ROTUNDA AL AFIRMAR QUE LA CORRUPCIÓN ES PATRIMONIO DE TODOS. A SU JUICIO, ¿POR DÓNDE PASA LA SALIDA A ESTA SITUACIÓN QUE VIVE ESPAÑA, DONDE PARECE QUE EL ESPACIO POLÍTICO ESTÁ MANCHADO POR LA CORRUPCIÓN?

Hay problemas de corrupción en muchos sitios, lo cual no dice nada bueno, lo cual es una señal de que los mecanismos constitucionales están fallando. Hoy hay que mirar a sitios distintos y es difícil encontrar un sitio donde no haya esos problemas. La cuestión es decir cómo se reacciona ante eso, cómo se trata de evitar, pues esto se trata de evitar con comportamientos personales éticos, con el cumplimiento de la ley. Segundo, si la ley se vulnera, hay que exigir cuentas. Y las respuestas de los países pueden ser distintas en función del interés que tengan por combatir la corrupción, que es un fenómeno intolerable y muy negativo para la salud institucional de los países, y hay que combatirla de manera absolutamente decidida, pero hay que tener personas dispuestas a hacerlo y sistemas legales que lo permitan.